

DOCUMENTO DE PROCESO – MARZO 2026

RESUMEN Y ANÁLISIS DE NOTICIAS (Período Octubre de 2025—Marzo de 2026)

En los últimos años, hemos sido testigos del ascenso de gobiernos de extrema derecha, algunos de los cuales se inclinan fuertemente hacia ideologías y políticas fascistas. El camino de destrucción y desmantelamiento de las libertades y derechos adquiridos por las comunidades históricamente oprimidas, forjado por la extrema derecha en la región, ha sido tan vasto y acelerado que es difícil de resumir.

Poco después de asumir el cargo en 2023, el presidente de extrema derecha de Argentina, Javier Milei, disolvió el Ministerio de la Mujer, Género y Diversidad y lo degradó a una subsecretaría. Además, prohibió el lenguaje inclusivo de género en todos los organismos de la administración pública, eliminó decenas de programas que prestaban apoyo social y económico crucial a las sobrevivientes de la violencia de género, recortó los fondos para la distribución de anticonceptivos, prohibió la atención sanitaria para la afirmación de género a menores de 18 años, amenazó con eliminar el «feminicidio» del Código Penal y disolvió el Instituto Nacional contra la Discriminación, la Xenofobia y el Racismo. Mientras tanto, las tasas de feminicidio siguen aumentando en Argentina. En octubre de 2025, el partido de Milei ganó las elecciones legislativas de medio término, lo que reforzó su capacidad para impulsar legislación. En apoyo a Milei, antes de estas elecciones, el presidente de los Estados Unidos había ofrecido un rescate por valor de 20,000 millones de dólares condicionado al triunfo de su partido. En marzo de 2026, el gobierno promulgó la ley de Reforma Laboral con la que quitó a los trabajadores numerosos derechos ganados durante décadas de conquistas obreras contra la explotación laboral. Algunas de las mal llamadas “reformas” son: las empresas podrán imponer jornadas de 12 horas, no pagar las horas extras, abonar los salarios “en especies”, despedir con menores indemnizaciones y limitar la actividad sindical.¹

¹ Lorca, “Milei pedirá al Congreso el fin de la figura de feminicidio y las leyes de paridad de género”; Pertot, “Milei atacó a las minorías en Davos y recibió un aluvión de críticas | Dirigentes de derecha, centro, izquierda y organizaciones sociales repudiaron las declaraciones del Presidente”; Alonso, “Ni

En Ecuador, el presidente y empresario de extrema derecha, Daniel Noboa, fusionó el Ministerio de la Mujer y de los Derechos Humanos con el Ministerio del Gobierno en medio de alarmantes tasas de feminicidios cometidos con extrema crueldad. El desmantelamiento de los pocos servicios que quedan para las mujeres y las niñas se está produciendo en un contexto de protestas masivas de la población indígena lideradas por la Confederación de Nacionalidades Indígenas del Ecuador, la mayor organización indígena del país, inicialmente por la eliminación de los subsidios al diésel en el país. El Gobierno ha reprimido violentamente las protestas con un uso excesivo de la fuerza, detenciones arbitrarias y persecución de líderes sociales. Noboa ha aprovechado la inestabilidad, al igual que hizo el presidente de El Salvador, Nayib Bukele, durante la COVID-19, para declarar el estado de emergencia en varias provincias. Los gobiernos de extrema derecha y conservadores han estado utilizando cada vez más los estados de excepción, también los estados de emergencia, en toda la región: Perú también declaró recientemente el estado de emergencia en algunas regiones del país en medio de movilizaciones masivas contra, inicialmente, una reforma del sistema de pensiones que más tarde incluyó quejas contra la violencia generalizada, el crimen organizado y la corrupción.²

En octubre de 2025, Bukele prohibió el lenguaje inclusivo de género en todas las escuelas públicas de El Salvador, y en 2024 ya había prohibido la inclusión de una perspectiva de género en la educación pública. En febrero de 2026, la Agrupación Ciudadana por la Despenalización del Aborto, la única ONG en El Salvador dedicada a defender el derecho de las mujeres a decidir durante el embarazo, anunció su disolución legal en medio de lo que describe como una “involución” de derechos humanos bajo el gobierno de Bukele. La organización con más de 20 años de trabajo en el país informó de que a partir de ahora su defensa de los derechos de las mujeres continuará desde el activismo. En los últimos 20 años, la ONG logró la liberación de 81 mujeres condenadas

Una Menos’ sobre la Argentina de Milei”; Barber, “A Whole Spectrum of Hatred”; Pacheco, “Milei amplía su mayoría con el voto masculino y el respaldo de Trump”; Rey, “Milei prohíbe tratamientos y cirugía para cambio de género en menores de edad en Argentina”; Página 12, “Milei promulgó su reforma laboral.”

² Armand and Moya González, “En Ecuador, El Neoliberalismo Se Impone Por La Fuerza”; Paredes, “3 claves para entender las protestas contra el gobierno de Daniel Noboa que han paralizado Ecuador.”

por aborto. Entre sus casos más emblemáticos está el de Beatriz, una mujer a quien el sistema de salud salvadoreño obligó en 2013 a continuar un embarazo de un feto con anencefalia que ponía en riesgo su vida. El caso llegó hasta la Corte Interamericana de Derechos Humanos, que en diciembre de 2024 condenó al Estado salvadoreño. Beatriz murió en 2017. Estas políticas antigénero son solo una parte de la agenda política más amplia de Bukele, que se ha ido desplazando cada vez más hacia la extrema derecha. En nombre de la seguridad, su Gobierno ha liderado una campaña de persecución y encarcelamiento masivo de presuntos miembros de pandillas en lo que hoy es el centro penitenciario más grande de la región. Bukele es un orgulloso participante de la iniciativa transnacional de Donald Trump de recibir y detener a migrantes procedentes de Estados Unidos. El Salvador ha detenido a muchos de ellos en la infame megaprisión del país.³

En octubre de 2025 en Bolivia, ganó el candidato presidencial de centroderecha Rodrigo Paz, del del Partido Demócrata Cristiano, bajo el emblema “capitalismo para todos” derrotando así dos décadas de gobierno del Movimiento al Socialismo (MAS). Durante sus primeros 100 días de gobierno, Paz pospuso sin aviso el prometido salario universal para las mujeres, archivó el aumento de bonos y abandonó la promesa de mantener el subsidio a los combustibles para el transporte público.

La xenofobia, el racismo y las políticas antiinmigrantes de vigilancia, detención y deportación no son nuevas en la región, pero han aumentado. La República Dominicana ha implementado cada vez más políticas antihaitianas severas, que incluyen deportaciones masivas, restricciones al acceso a servicios públicos como la atención médica, la creación de nuevas barreras para la regularización de los migrantes y la militarización de la frontera. En agosto de 2025, el nuevo Código Penal firmado por el presidente Luis Abinader mantiene la criminalización total del aborto, incluso en casos de violación, incesto o riesgo para la vida de la mujer embarazada. La República Dominicana tiene una de las tasas de mortalidad materna más altas de la región, y se estima que al menos el 10% de estas muertes están relacionadas con abortos inseguros.

³ Maldonado, “Bukele prohíbe el lenguaje inclusivo en las escuelas de El Salvador”; Avelar, “La Agrupación por la Despenalización del Aborto se disuelve en El Salvador por la ‘involución’ de derechos humanos bajo el régimen de Bukele.”

La República Dominicana es uno de los cinco países de América Latina y el Caribe que mantiene la prohibición total del aborto y lo castiga con penas de prisión para las mujeres y niñas que lo solicitan, así como para quienes les prestan asistencia.⁴

En diciembre 2025, el candidato de extrema derecha, José Antonio Kast, que apoya públicamente la dictadura cívico-militar de Augusto Pinochet entre 1973 y 1990, ganó las elecciones presidenciales en la segunda vuelta. En el pasado, ha apoyado la eliminación del Ministerio de la Mujer, se ha comprometido a derogar la ya precaria ley nacional sobre el aborto y ha rechazado expresamente la aprobación del matrimonio entre personas del mismo sexo y la posibilidad de que las parejas del mismo sexo puedan adoptar.⁵ En enero de 2026, Kast nombró a Judith Marín, que tiene una trayectoria ultraconservadora de defensa contra los derechos de las mujeres y de las personas LGBTQIA+ y milita en un partido político cristiano, como la próxima Ministra de la Mujer y Equidad de Género. En marzo de 2026, en su primer mensaje como jefe de Estado, Kast declaró en el país “gobierno de emergencia” dirigido a combatir a la inseguridad y la inmigración irregular. Kast se une así a varios gobernantes de la región en declarar estados de emergencia y de excepción bajo discursos de proteger a la población, a la nación, ante una amenaza (pandilleros, inmigrantes, indígenas, etc.) en una conexión clara con las teorías del filósofo italiano Giorgio Agamben sobre el estado de excepción como paradigma de gobierno.⁶

En Brasil, el racismo, que afecta de manera abrumadora a las mujeres negras, indígenas y quilombolas, ha cobrado impulso en los últimos años, lo que ha provocado un contexto de precariedad generalizada en el que ha aumentado la violencia contra estas comunidades, y especialmente contra las mujeres y las niñas. La policía militar del

⁴ Presidencia de la República Dominicana, “Presidente Abinader anuncia 15 medidas para enfrentar la migración ilegal y garantizar la soberanía nacional ante la crisis haitiana”; Mahtani, “El último golpe contra los derechos de las mujeres en República Dominicana”; Amnistía Internacional, “República Dominicana.”

⁵ Acosta, “Kast y la sombra del 73”; Corresponsal LID Chile, “Nacional. El gabinete de Kast incorpora a defensores de Pinochet”; Ciudadano, “Las mujeres que no estamos en el programa de Kast”; Rojas, “Kast gana en Chile y crece el temor a retrocesos en derechos de las mujeres”; Batschke, “Kast anuncia gobierno de emergencia en Chile y promete combatir delincuencia e inmigración irregular”; Agamben, *Homo Sacer*.

⁶ González Badilla, “¿Otra vez sin ministra?”

gobierno de extrema derecha de la ciudad de Río de Janeiro mató recientemente a más de 130 personas en las favelas Complexo da Penha y Complexo do Alemão, como parte de una supuesta ofensiva contra una organización criminal. Los cuerpos mostraban signos de ejecución y tortura. Esta horrible masacre reitera tristemente el desprecio y la opresión desenfrenados hacia las comunidades precarias, pobres y negras del país.

En Puerto Rico, en diciembre de 2025, la gobernadora pro-Trump y de derecha, Jennifer González, aprobó una ley que enmienda el Código Civil para reconocer “al concebido” como persona natural. Puerto Rico—una colonial de Estados Unidos desde 1898—se acerca así a la lista de estados y territorios de Estados Unidos que, contra recomendación médica y legal, le otorgan personalidad jurídica al embrión en gestación. Esta exigencia podría hacerse aún en contra de la voluntad y de los riesgos que pueda implicar para la mujer o persona trans embarazada. En enero de 2026, la gobernadora—en lo que se convirtió en un espectáculo público confuso y poco transparente—presentó una medida en ambos cuerpos legislativos para enmendar el Código Penal de Puerto Rico, específicamente el artículo 92 (Asesinato), con el fin de que se reconozca “al concebido en cualquier etapa de gestación dentro del útero materno” como un ser humano.” El proyecto de ley fue aprobado finalmente por la Legislatura y un mes después González la aprobó allanando así el camino para criminalizar el aborto en Puerto Rico. El aborto en Puerto Rico es legal durante el primer y segundo trimestre sin restricciones bajo causales específicas. La revocación de *Roe v. Wade* en Estados Unidos no alteró el marco legal del archipiélago caribeño, ya que la política pública responde a la Constitución de Puerto Rico con el precedente judicial nacional y no a decisiones federales. Además del retroceso de derechos de mujeres y personas LGBTQIA+, el actual gobierno apoya el desarrollo desmedido de las tierras con hoteles de megalujo en áreas ecológicas singulares, el desplazamiento forzado, la gentrificación, el turismo masivo, la remilitarización de EEUU del archipiélago, y las redadas inhumanas de ICE contra los inmigrantes.⁷

⁷ Fullana Acosta, “Estado de confusión”; Quiles, “Las consecuencias conocidas de dar personalidad jurídica al no nacido.”

La persecución y el asesinato de defensores de la tierra en Latinoamérica también forma parte de una agenda socioeconómica y política conservadora, de extrema derecha y neoliberal de privatización y extracción a gran escala. Las mujeres, y en particular las mujeres indígenas, son la mayoría de las defensoras, por lo que muchas mujeres son perseguidas y asesinadas en la región por defender la tierra. Al menos 146 defensores de la tierra y el medio ambiente fueron asesinados o desaparecieron en todo el mundo en 2024, según un nuevo informe de la ONG británica Global Witness. Alrededor del 82 % de estos casos tuvieron lugar en Latinoamérica, donde la situación sigue siendo especialmente grave. Guatemala, con una población de solo 18 millones de habitantes, se convirtió en el país con el mayor número de defensores de la tierra asesinados per cápita del mundo. Colombia tiene el mayor número de homicidios en los últimos tres años, una posición que también han ocupado anteriormente México y Brasil. En 2024, en México, con más de 130 millones de habitantes, fueron asesinados 18 ambientalistas, mientras que en Brasil, con más de 212 millones de habitantes, fueron asesinados 12.⁸

En noviembre de 2025, el presidente de Estados Unidos Donald Trump publicó su “Estrategia de seguridad nacional”, un documento que puso en alerta a los movimientos sociales de Latinoamérica y el Caribe por representar un retorno, más bien una confirmación abierta y sin tapujos, a las políticas imperialistas de intervencionismo que la región ha sobrevivido y resistido durante más de un siglo en su relación con Estados Unidos.⁹ En resumen, el documento plantea:

- Reestablecer la primacía de “América” (doméstica y globalmente) con un énfasis en el “hemisferio occidental” que es Latinoamérica y el Caribe. Revive la doctrina Monroe--”Corolario de Trump”--bajo el lema “enlistar y expandir” (enlistar a los aliados y expandir con nuevos aliados). La estrategia prioriza a EEUU, sus intereses, sus necesidades, sus ciudadanos, ante todo.
- Reactivar el sistema económico promoviendo la reindustrialización del país

⁸ Global Witness, “Documentación de asesinatos y desapariciones de personas defensoras del ambiente y el territorio.”

⁹ Trump, “National Security Strategy of the United States of America.”

- Invertir en el área tecnológica, en materia de inteligencia artificial, biotecnología y computación cuántica y, en particular, reforzar las tecnologías que incrementan la capacidad militar
- Reimponer en el país de los valores conservadores, religiosos, éticos y de género, basados en la familia tradicional con niños “sanos”
- Reestablecer la cultura de la “competencia”, estimulando el “mérito” personal (la meritocracia) erradicando los programas que apoyaban a los más vulnerables (DEI: de diversidad, equidad e inclusión)
- Erradicar la “inmigración masiva”, las que “presionan los recursos domésticos, aumentan la violencia y la criminalidad, debilitan la cohesión social, distorsionan el funcionamiento de los mercados y socavan la seguridad nacional” (p. 11)
- El “uso de la fuerza para lograr la paz”
- Flexibilidad con regímenes no democráticos: no se impondrán la democracia o cambios sociales a otros países
- Reestablecer el estado-nación y la soberanía nacional como principios primordiales de gobernanza
- Dominar globalmente en el área de energía
- Dominar globalmente el sector financiero

El 3 de enero de 2026, Donald Trump, invadió a Venezuela y secuestró al presidente Nicolás Maduro y a su esposa Cilia Flores, quienes fueron presentados ante un tribunal federal estadounidense por narcotráfico y otros cargos penales. Los ataques, según varios informes, causaron la muerte de decenas de oficiales militares y al menos dos civiles. En los preparativos para estos ataques, Estados Unidos ejecutó extrajudicialmente al menos a 115 personas en embarcaciones que, según la administración de Trump, traficaban drogas en el mar Caribe y el océano Pacífico. Nunca se ha presentado ninguna evidencia para sustentar estos crímenes, y tampoco Estados Unidos siguió el debido proceso de ley según el marco legal nacional e internacional. Luego de la invasión, Trump declaró públicamente que “administrará” a

Venezuela y quiere que Estados Unidos vuelva a manejar el petróleo del país, que tiene las reservas más grandes del mundo. Trump ha aceptado, por el momento, el gobierno madurista que quedó en el poder. Tanto la invasión militar como la despreocupación porque se lleve a cabo una transición democrática en Venezuela van alineados a la doctrina de seguridad nacional intervencionista que Trump publicó en noviembre de 2025. Venezuela lleva años sumida en una crisis democrática, con cientos de presos políticos, vigilancia, tortura, y una crisis humanitaria que ha provocado una emigración masiva.¹⁰

Feministas de la región se pronunciaron en contra de la invasión estadounidense a Venezuela. Y en Venezuela, la organización Araña Feminista publicó una carta abierta: “El 3 de enero de 2026 la madrugada se volvió una herida abierta cuando los misiles de la hegemonía de Trump pretendieron dictar, con el lenguaje del fuego, el final de nuestra historia. Te escribo a ti, hermana que habitas otras latitudes y que quizás miras nuestra tierra como un enigma o un caos lejano, para pedirte que por un instante sientas este suelo bajo tus pies y este aire que, a pesar de las bombas, sigue oliendo a resistencia y a café compartido. [...] Lo que ocurrió anoche no fue una operación táctica ni una búsqueda de libertad. Fue un acto de violencia patriarcal en su estado más puro. Es la vieja historia del macho que, incapaz de doblegar la voluntad de quien decidió ser dueña de su propia casa, decide prenderle fuego a la vivienda. El imperialismo es eso: un deseo de posesión que no admite el “no” como respuesta, una masculinidad de acero y drones que intenta violar la soberanía de un pueblo porque nos atrevimos a soñar con un destino que no lleva su firma”.¹¹

Entre diciembre de 2025 y enero de 2026 se registraron fuegos históricos en la Patagonia argentina y en el sur de Chile. Los fuegos que arrasaron miles de hectáreas de bosques y valles, e incluso dejaron una estela de muerte de humanos y animales, afectaron mayoritariamente a los pueblos Mapuche que habitan y cuidan esas tierras desde hace milenios. Los fuegos son, además, otra señal devastadora de los cambios

¹⁰ Human Rights Watch, *Venezuela*.

¹¹ La Araña Feminista, “La Araña Feminista desde Venezuela”; Resumen Latinoamericano, “Feminismos. Organizaciones feministas se pronunciaron contra la invasión de Trump a Venezuela.”

climáticos y el acelerado colapso ecológico promovido y mantenido por gobiernos, empresas multinacionales y élites económicas y políticas. Como explica la socióloga argentina Maristella Svampa, la frontera extractivista se sigue expandiendo en tiempos de ecofascismo y el negacionismo que caracteriza a los gobiernos de ultraderecha. Nuevamente, las comunidades víctimas del saqueo y el despojo son las mujeres, indígenas, personas afrodescendientes y pobres.¹²

El domingo 1 de febrero de 2026 en las elecciones presidenciales de Costa Rica, ganó decididamente y en primera vuelta, la candidata oficialista y de derecha, Laura Fernández, quien ha afirmado que “el aborto no es una cosa más que un asesinato”. Fernández es la sucesora del presidente Rodrigo Chaves del partido tecnócrata y conservador Progreso Social Democrático (PPSD). Previamente, Chaves fue despedido del Banco Mundial por las denuncias de acoso sexual en su contra. Durante el gobierno de Chaves (2022-2026), se eliminaron los planes de educación sexual por el Ministerio de Educación Pública. A esto se suma el debilitamiento de instituciones y programas dedicados a la prevención y atención de las violencias por razones de género, la penalización de lo que denominan “falsas denuncias” y la impunidad de hombres con historiales de agresión y acoso. La reciente limitación del aborto terapéutico a casos en los que solo esté en riesgo inminente la vida de la madre y no su salud por el gobierno de Chaves, en alianza con partidos e iglesias neopentecostales, es parte del mismo contexto.

Los ataques a los derechos sexuales y reproductivos también se integran a una agenda de seguridad regional más amplia. Se intensifica la criminalización de mujeres y disidencias sobre sus cuerpos, así como también de jóvenes empobrecidos, expuestos a la precariedad y al riesgo de muerte prematura dentro de las economías del narcotráfico y el crimen organizado. También se debilita el acceso a la justicia de amplios sectores de la población. En términos de política exterior, Costa Rica se ha alineado con iniciativas como la detención temporal de migrantes deportados de Estados Unidos, proyectos carcelarios de máxima seguridad y la participación en un frente común contra el crimen

¹² Alonso, “Fuego en la Patagonia”; Svampa, “La desigualdad es inflamable.”

organizado. En dos décadas, Costa Rica triplicó su población penal y en el 2024 era el quinto país de América Latina con la tasa de encarcelamiento más alta. En el país se ha exacerbado la marginalización, además, con el crecimiento de la deuda estatal con el sistema público y universal de seguridad social que garantiza el acceso a la salud. Las voces más conservadoras se han dedicado a declarar la inoperabilidad del sistema sin ninguna evidencia. También crece aceleradamente en el país la privatización de espacios públicos, como las playas y los bosques.¹³

En otro golpe a los derechos de las mujeres y niñas, el Congreso de Perú eligió en febrero de 2026 a José María Balcázar como el nuevo presidente de Perú. Balcázar ha sido acusado de numerosos actos de corrupción, y de haber declarado públicamente: "Las relaciones sexuales tempranas más bien ayudan al desarrollo psicológico de la mujer". El ahora presidente hizo estas expresiones misóginas en 2023 durante el debate parlamentario de la ley que prohibió el matrimonio infantil en Perú. Balcázar fue designado presidente luego de que su antecesor José Jerí fuera apartado de su cargo por corrupción. A su vez, Jerí había reemplazado a Dina Boluarte, apartada también por el Congreso tras verse implicada en varios casos de corrupción. Durante décadas, Perú ha sufrido una tremenda inestabilidad social, económica y política que afecta a las comunidades más vulnerabilizadas desproporcionalmente. Los retrocesos también han sido palpables, por ejemplo, en noviembre de 2025, el Congreso aprobó el proyecto de ley 8731/2024, Ley de Igualdad de Oportunidades entre Mujeres y Hombres, que elimina el concepto de género de la legislación vigente, sustituye las referencias a la "igualdad de género" por "equidad" o "igualdad de oportunidades" y exige estos cambios en una amplia gama de leyes y políticas existentes en la materia. Esta ley elimina también las referencias a los derechos a la salud sexual y reproductiva y limita el acceso a una educación sexual integral.¹⁴

¹³ Alvarez Garro et al., "Una Perspectiva Feminista Sobre Las Elecciones En Costa Rica."

¹⁴ Olmo, "Quién es José María Balcázar, el polémico nuevo presidente de Perú, defensor del matrimonio infantil y acusado de corrupción"; Congreso de la República de Perú, "Congreso Aprueba Nueva Ley de Igualdad de Oportunidades Entre Mujeres y Hombres"; Noticias ONU, "La nueva ley en Perú pone en riesgo derechos de mujeres y personas LGBT, advierten expertos | Noticias ONU."

En conjunto con los ataques a las mujeres, los pueblos indígenas y afrodescendientes, las personas pobres, las personas con divergencias funcionales, las comunidades LGBTQIA+, los y las inmigrantes, la naturaleza y la animalia de nuestro planeta, en marzo de 2026 Estados Unidos e Israel declararon la guerra contra Irán—sin un claro objetivo ni motivos más allá del control de sus recursos y del territorio—que a este momento lleva un saldo de más de 1,000 muertos, millones de desplazados, catástrofes ambientales, y el asesinato de más de 100 niñas en un escuela de Teherán. Israel simultáneamente bombardea ferozmente al Líbano como parte de su guerra de décadas contra este país, y Estados Unidos arrecia el estado de sitio contra Cuba sumiendo a la isla caribeña en una crisis humanitaria sin precedentes. Hombres poderosos perpetran la guerra, la devastación y el dolor una vez más, sumiendo a las comunidades históricamente vulnerabilizadas en condiciones de precariedad extrema. Si había alguna duda de los crímenes cometidos por hombres y mujeres de élites económicas y políticas se han desvanecido antes la desclasificación del Departamento de Justicia de Estados Unidos de millones de documentos que evidencian las redes transnacionales de violencia sexual contra mujeres y niñas, que incluye prueba contundente contra Donald Trump, Bill Gates, Andrew Mountbatten-Windsor, Elon Musk, Bill Clinton, Ehud Barak, entre muchos otros. El desprecio por las vidas y el bienestar de mujeres y niñas es, una vez más, evidente.¹⁵

Registro de reexistencias y resistencias

Pero siempre nuestras comunidades resisten y crean nuevas formas de reexistencia en medio del dolor. Aquí un registro vivo de resistencias en nuestra región publicadas en medio de comunicación:

- En noviembre de 2026, una abrumadora mayoría votó “No” en un referéndum impulsado por el presidente de derecha de Ecuador Daniel Noboa con el objetivo de promover reformas legales y una nueva Constitución. Las preguntas que proponían eliminar la prohibición de establecer bases militares extranjeras en el

¹⁵ Marcelo, “A List of Powerful Men Named in the Epstein Files, from Elon Musk to Former Prince Andrew.”

país y convocar a una Asamblea Constituyente para que redacte una nueva Constitución recibieron un rechazo popular superior al 60 %. Mientras tanto, las preguntas que planteaban reducir el número de asambleístas y eliminar el financiamiento estatal a los partidos políticos lograron más del 50 % del voto en contra.¹⁶

- En Argentina no han cesado las protestas masivas de mujeres, la comunidad LGBTQIA+ y los pensionados, entre otras comunidades, contra las políticas fascistas de Javier Milei. En febrero de 2026, una huelga general en protesta por la reforma laboral de Milei paralizó Argentina.¹⁷
- En Uruguay, en octubre de 2025, tras años de protestas y resistencia, el gobierno uruguayo decidió cancelar el Proyecto Neptuno, un megaproyecto que habría privatizado la gestión de una parte importante del agua potable que llega a casi 60 por ciento de la población uruguaya. Eso a pesar de ser anticonstitucional y un potencial desastre medioambiental denunciado por todo tipo de sectores desde su inicio. En 2004, Uruguay se convirtió en el primer país del mundo en incluir el derecho al agua en su Constitución.¹⁸
- En octubre de 2026, miles de jóvenes de la llamada “Generación Z” marcharon masivamente en Perú por lo que comenzó como un rechazo a cambios en el sistema de pensiones, pero que se convirtieron en una plataforma para rechazar al Gobierno por la falta de acción frente al crimen organizado y la violencia, la corrupción, la promulgación de polémicas leyes en el Congreso y la interferencia con otros poderes e instituciones del Estado, entre otras demandas.¹⁹

¹⁶ Cañizares, “Contundente derrota de Noboa en referéndum de Ecuador.”

¹⁷ Pared, “Una nueva huelga general paraliza Argentina para protestar contra la reforma laboral salvaje de Milei.”

¹⁸ Castro, “En Uruguay, El Agua Se Defiende Por Veto Popular.”

¹⁹ Rebaza, “La Generación Z también se levanta en Latinoamérica y Perú es su principal escenario. Estos son los motivos.”

- En Bolivia, mineros, maestros e indígenas han estado protestando masivamente en las calles de la capital La Paz contra el decreto 5503, que declara emergencia económica en el país y elimina el subsidio al combustible.²⁰
- La Marcha de las Mujeres Negras, el 25 de noviembre de 2025, “convocó a millares de mujeres negras que exigieron respeto por sus derechos, así como el reclamo del buen vivir; los derechos de la comunidad LGBTIQ+, los derechos ambientales, el aborto libre, al antirracismo, y la dignidad de los territorios ancestrales.”²¹
- En marzo de 2026, la Corte Interamericana de Derechos Humanos (IDH) emitió un fallo histórico en el caso Celia Ramos Durand vs. Perú, sobre las esterilizaciones forzadas en la dictadura fujimorista en Perú, y ordenó garantizar reparación para miles de víctimas. Se trata de la primera condena internacional sobre esterilizaciones forzadas en Perú emitida por la Corte IDH.²²
- La Corte Suprema de Brasil condenó en febrero de 2026 a los hermanos Domingos y Chiquinho Brazão a más de 76 años de prisión cada uno por ordenar el asesinato de la concejala Marielle Franco en 2018. Los políticos actuaron en represalia por la lucha de Franco contra las milicias y urbanizaciones ilegales en Río de Janeiro en un crimen que además fue misógino y racista.²³
- En marzo de 2026, un grupo de juristas internacionales presentó ante la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) un informe sobre crímenes de lesa humanidad cometidos en el marco de un prolongado régimen de excepción impulsado por el gobierno del presidente de El Salvador Nayib Bukele para combatir a las pandillas. El informe sostiene que existen bases razonables para creer que en ese régimen, vigente desde marzo del 2022, “se están cometiendo

²⁰ Czaplicki Cabezas, “Austeridad y Protesta En Bolivia”; Prensa Asociada, “Bolivia.”

²¹ Rodríguez Mayo, “2025.”

²² Volcánicas, “¡Histórico! Corte IDH Responsabiliza a Perú Por Esterilización Forzada y Muerte de Celia Ramos En La Dictadura de Fujimori.”

²³ Galarraga Gortázar, “Caso Marielle Franco.”

crímenes de lesa humanidad: encarcelamiento arbitrario, tortura, asesinatos, desapariciones forzadas, violación sexual y persecución”.²⁴

- Miles de mujeres en Latinoamérica y el Caribe protestaron el 8 de marzo de 2026, el Día Internacional de la Mujer, en movilizaciones marcadas por denuncias sobre retrocesos en derechos y el aumento de la violencia feminicida en la región. Las movilizaciones se han extendido por países como Chile, El Salvador, Ecuador, Perú, Bolivia, Brasil, Uruguay, Guatemala o México y han mostrado una vez más consignas como "Ni una menos" o "Faltan las asesinadas", a las que se han sumado otras como "Ser feminista también es ser antiimperialista" o "La ultraderecha es y siempre será machista". Las manifestantes de distintas zonas de la región han alertado sobre retrocesos en derechos y políticas que amenazan avances logrados en materia de igualdad, desde restricciones a derechos reproductivos hasta medidas que profundizan la precarización y la desigualdad. Las marchas también se han enfocado en el aumento de la violencia feminicida en países como Brasil, México y Ecuador, donde grupos feministas han denunciado la persistencia de asesinatos de mujeres y han exigido políticas efectivas de prevención y justicia.²⁵

²⁴ Prensa Asociada, “Juristas internacionales presentan informe sobre presuntos crímenes de lesa humanidad en El Salvador bajo el régimen de excepción.”

²⁵ Rubio, “Mujeres marchan en América Latina contra el retroceso de derechos y el aumento de la violencia.”

Acosta, Camila. “Kast y la sombra del 73: las huellas del Golpe que marcan su discurso hasta hoy.” September 18, 2025. <https://radio.uchile.cl/2025/09/18/kast-y-la-sombra-del-73-las-huellas-del-golpe-que-marcan-su-discurso-hasta-hoy/>.

Agamben, Giorgio. *Homo Sacer: Sovereign Power and Bare Life*. Stanford Univ. Press, 1998.

Alonso, Judit. “Fuego en la Patagonia: Argentina y Chile en la encrucijada.” dw.com, January 2, 2026. <https://www.dw.com/es/incendios-en-la-patagonia-argentina-y-chile-luchan-contra-las-llamas-y-sus-consecuencias/a-75745353>.

Alonso, Laura de Grado. “‘Ni Una Menos’ sobre la Argentina de Milei: ‘Hay un antifeminismo de Estado.’” *EFEMINISTA*, March 10, 2025. <https://efeminista.com/ni-una-menos-argentina-milei-antifeminismo/>.

Alvarez Garro, Laura, Vanessa Beltrán Conejo, María José Cascante Matamoros, and María José Guillén Araya. “Una Perspectiva Feminista Sobre Las Elecciones En Costa Rica.” Ojalá, de enero de 2026. <https://www.ojala.mx/es/ojala-es/una-perspectiva-feminista-sobre-las-elecciones-en-costa-rica>.

Amnistía Internacional. “República Dominicana: Nuevo código penal no garantiza los derechos de las mujeres y niñas.” *Amnistía Internacional*, August 12, 2025. <https://www.amnesty.org/es/latest/news/2025/08/republica-dominicana-nuevo-codigo-penal-no-garantiza-los-derechos-de-las-mujeres-y-ninas/>.

Armand, Ana Sofía, and Lisbeth Moya González. “En Ecuador, El Neoliberalismo Se Impone Por La Fuerza.” Ojalá, October 23, 2025. <https://www.ojala.mx/es/ojala-es/en-ecuador-el-neoliberalismo-se-impone-por-la-fuerza>.

Avelar, Bryan. “La Agrupación por la Despenalización del Aborto se disuelve en El Salvador por la ‘involución’ de derechos humanos bajo el régimen de Bukele.”

América. *El País América*, February 23, 2026. <https://elpais.com/america/2026-02-23/la-agrupacion-por-la-despenalizacion-del-aborto-se-disuelve-en-el-salvador-por-la-involucion-de-derechos-humanos-bajo-el-regimen-de-bukele.html>.

Barber, Harriet. “A Whole Spectrum of Hatred’: Women Face Increased Violence in Milei’s Argentina as Rights Are Eroded.” *Global Development. The Guardian*, August 13, 2025. <https://www.theguardian.com/global-development/2025/aug/13/women-face-increased-violence-argentina-javier-milei>.

Batschke, Nayara. “Kast anuncia gobierno de emergencia en Chile y promete combatir delincuencia e inmigración irregular.” *AP News*, March 11, 2026. <https://apnews.com/article/chile-gobierno-investidura-jose-antonio-kast-gabriel-boric-350a1a69580a0b052003e2d6032a571a>.

Cañizares, Ana María. “Contundente derrota de Noboa en referéndum de Ecuador: qué falló y cómo queda la relación con EE.UU. tras el revés político.” *CNN*, November 18, 2025. <https://cnnespanol.cnn.com/2025/11/18/latinoamerica/noboa-referendum-ecuador-que-fallo-relacion-eeuu-orix>.

Castro, Diego. “En Uruguay, El Agua Se Defiende Por Veto Popular.” *Ojalá*, October 2, 2025. <https://www.ojala.mx/es/ojala-es/en-uruguay-el-agua-se-defiende-por-veto-popular>.

Ciudadano, El. “Las mujeres que no estamos en el programa de Kast.” *El Ciudadano*, September 5, 2025. <https://www.elciudadano.com/chile/las-mujeres-que-no-estamos-en-el-programa-de-kast/09/04/>.

Congreso de la República de Perú. “Congreso Aprueba Nueva Ley de Igualdad de Oportunidades Entre Mujeres y Hombres.” *Comunicaciones*, 2025. <https://comunicaciones.congreso.gob.pe/damos-cuenta/congreso-aprueba-nueva-ley-de-igualdad-de-oportunidades-entre-mujeres-y-hombres/>.

Corresponsal LID Chile. “Nacional. El gabinete de Kast incorpora a defensores de Pinochet: una afrenta a la memoria y los derechos humanos.” *La Izquierda Diario - Red internacional*, de enero de 2026. <https://www.laizquierdadiario.cl/El-gabinete-de-Kast-incorpora-a-defensores-de-Pinochet-una-afrenta-a-la-memoria-y-los-derechos>.

Czaplicki Cabezas, Stasiek. “Austeridad y Protesta En Bolivia.” *Ojalá*. Accessed February 28, 2026. <https://www.ojala.mx/es/ojala-es/austeridad-y-protesta-en-bolivia>.

Fullana Acosta, Mariela. “Estado de confusión: la estrategia del gobierno de González que llevó a la aprobación del PS 923.” *Actualidad. Todas*, January 14, 2026. <https://todaspr.com/estado-de-confusion-aprobacion-ps-923/>.

Galarraga Gortázar, Naiara. “‘Caso Marielle Franco’: condenados a 76 años los hermanos Brazão, los dos políticos que ordenaron matar a la concejala de Río.” *El País América*, February 25, 2026. <https://elpais.com/america/2026-02-25/caso-marielle-franco-condenados-los-hermanos-brazao-los-dos-politicos-que-ordenaron-el-asesinato-de-la-concejala-de-rio.html>.

Global Witness. “Documentación de asesinatos y desapariciones de personas defensoras del ambiente y el territorio.” *Global Witness*, September 17, 2025. <https://globalwitness.org/es/campaigns/land-and-environmental-defenders/documentacion-de-asesinatos-y-desapariciones-de-personas-defensoras-del-ambiente-y-el-territorio/>.

González Badilla, Priscilla. “¿Otra vez sin ministra?” *Mirada Crítica. Red Chilena contra la Violencia hacia las Mujeres*, January 22, 2026. <https://www.nomasviolenciacontramujeres.cl/otra-vez-sin-ministra/>.

Human Rights Watch. *Venezuela: Estados Unidos arriesga un desastre para los derechos humanos*. January 7, 2026.

<https://www.hrw.org/es/news/2026/01/07/venezuela-estados-unidos-arriesga-un-desastre-para-los-derechos-humanos>.

La Araña Feminista. “La Araña Feminista desde Venezuela: ‘Necesitamos tu voz multiplicando la nuestra.’” *Feminismos. Marcha*, January 5, 2026. <https://marcha.org.ar/la-arana-feminista-desde-venezuela-necesitamos-tu-voz-multiplicando-la-nuestra/>.

Lorca, Javier. “Milei pedirá al Congreso el fin de la figura de feminicidio y las leyes de paridad de género.” *Argentina. El País Argentina*, January 25, 2025. <https://elpais.com/argentina/2025-01-24/milei-pedira-al-congreso-el-fin-de-la-figura-de-feminicidio-y-las-leyes-de-paridad-de-genero.html>.

Mahtani, Noor. “El último golpe contra los derechos de las mujeres en República Dominicana.” *Newsletter Americanas. El País*, August 5, 2024. <https://elpais.com/america/2024-08-05/el-ministerio-de-salud-dominicano-pide-suspender-el-plan-de-igualdad-de-genero.html>.

Maldonado, Carlos S. “Bukele prohíbe el lenguaje inclusivo en las escuelas de El Salvador.” *El País América*, October 3, 2025. <https://elpais.com/america/2025-10-03/bukele-prohibe-el-lenguaje-inclusivo-en-las-escuelas-de-el-salvador.html>.

Marcelo, Philip. “A List of Powerful Men Named in the Epstein Files, from Elon Musk to Former Prince Andrew.” *Associated Press*, February 1, 2026. <https://www.pbs.org/newshour/nation/a-list-of-powerful-men-named-in-the-epstein-files-from-elon-musk-to-former-prince-andrew>.

Noticias ONU. “La nueva ley en Perú pone en riesgo derechos de mujeres y personas LGBT, advierten expertos | Noticias ONU.” December 22, 2025. <https://news.un.org/es/story/2025/12/1540940>.

Olmo, Guillermo D. “Quién es José María Balcázar, el polémico nuevo presidente de Perú, defensor del matrimonio infantil y acusado de corrupción.” BBC News Mundo, February 19, 2026. <https://www.bbc.com/mundo/articles/cjwzv618pnqo>.

Pacheco, Wanda. “Milei amplía su mayoría con el voto masculino y el respaldo de Trump.” La Cadera De Eva, October 27, 2025. <https://lacaderadeeva.com/actualidad/por-que-el-triunfo-de-milei-preocupa-al-movimiento-feminista/15530>.

Página 12. “Milei promulgó su reforma laboral: uno por uno, todos los derechos que pierden los trabajadores.” Página12, March 6, 2026. <https://www.pagina12.com.ar/2026/03/06/milei-promulgo-su-reforma-laboral-uno-por-uno-todos-los-derechos-que-pierden-los-trabajadores/>.

Pared, Martin. “Una nueva huelga general paraliza Argentina para protestar contra la reforma laboral salvaje de Milei.” Article. *El Salto Diario*, February 20, 2026. <https://www.elsaltodiario.com/argentina/argentina-se-paraliza-reforma-laboral-salvaje-milei>.

Paredes, Norberto. “3 claves para entender las protestas contra el gobierno de Daniel Noboa que han paralizado Ecuador.” BBC News Mundo, October 8, 2025. <https://www.bbc.com/mundo/articles/cn76367yd82o>.

Pertot, Werner. “Milei atacó a las minorías en Davos y recibió un aluvión de críticas | Dirigentes de derecha, centro, izquierda y organizaciones sociales repudiaron las declaraciones del Presidente.” PAGINA12, de enero de 2025. <https://www.pagina12.com.ar/799106-milei-ataco-a-las-minorias-en-davos-y-recibio-un-aluvion-de->.

Prensa Asociada. “Juristas internacionales presentan informe sobre presuntos crímenes de lesa humanidad en El Salvador bajo el régimen de excepción.” El Nuevo Día, March 11, 2026. <https://www.elnuevodia.com/noticias/mundo/notas/juristas->

internacionales-presentan-informe-sobre-presuntos-crímenes-de-lesa-humanidad-en-el-salvador-bajo-el-regimen-de-excepcion/.

Prensa Asociada, Por Associated. “Bolivia: sindicatos rompen con Paz y arrecian protesta por recortes de subsidio a combustibles.” AP News, January 5, 2026. <https://apnews.com/article/bolivia-protestas-crisis-economica-rodrigo-paz-evo-morales-d891bad88e7af0fdf68b2a62f1a5636d>.

Presidencia de la República Dominicana. “Presidente Abinader anuncia 15 medidas para enfrentar la migración ilegal y garantizar la soberanía nacional ante la crisis haitiana.” April 6, 2025. <https://presidencia.gob.do/noticias/presidente-abinader-anuncia-15-medidas-para-enfrentar-la-migracion-ilegal-y-garantizar-la>.

Quiles, Cristina del Mar. “Las consecuencias conocidas de dar personalidad jurídica al no nacido.” Actualidad. *Todas*, December 11, 2025. <https://todaspr.tempurl.host/personalidad-juridica-no-nacido-ps504/>.

Rebaza, Claudia. “La Generación Z también se levanta en Latinoamérica y Perú es su principal escenario. Estos son los motivos.” CNN, October 6, 2025. <https://cnnespanol.cnn.com/2025/10/06/latinoamerica/generacion-z-peru-america-latina-motivos-orix>.

Resumen Latinoamericano. “Feminismos. Organizaciones feministas se pronunciaron contra la invasión de Trump a Venezuela.” *Resumen Latinoamericano*, January 6, 2026. <https://www.resumenlatinoamericano.org/2026/01/06/feminismos-organizaciones-feministas-se-pronunciaron-contrala-invasion-de-trump-a-venezuela/>.

Rey, Débora. “Milei prohíbe tratamientos y cirugía para cambio de género en menores de edad en Argentina.” AP News, February 5, 2025. <https://apnews.com/article/argentina-milei-identidad-genero-tratamientos-menores-87940d8668dcfda0bbb8ff62cbe58764>.

Rodríguez Mayo, Carolina. “2025: El Año En Que El Fascismo Dejó de Ocultarse.” *Volcánicas*, December 15, 2025. <https://volcanicas.com/2025-el-ano-en-que-el-fascismo-dejo-de-ocultarse/>.

Rojas, Sandra. “Kast gana en Chile y crece el temor a retrocesos en derechos de las mujeres.” *La Cadera De Eva*, 2025. <https://lacaderadeeva.com/actualidad/quien-es-jose-antonio-kast-y-cual-es-su-postura-sobre-genero/15910>.

Rubio, Lucía. “Mujeres marchan en América Latina contra el retroceso de derechos y el aumento de la violencia.” *EFEMINISTA*, March 9, 2026. <https://efeminista.com/mujeres-marchan-america-latina-retroceso-derechos/>.

Svampa, Maristella. “La desigualdad es inflamable.” *Revista Anfibia*, January 12, 2026. <https://www.revistaanfibia.com/incendios-desigualdad-inflamable/>.

Trump, Donald. “National Security Strategy of the United States of America.” November 2025. <https://doi.org/10.1002/9781119289142>.

Volcánicas. “¡Histórico! Corte IDH Responsabiliza a Perú Por Esterilización Forzada y Muerte de Celia Ramos En La Dictadura de Fujimori.” *Volcánicas*, March 6, 2026. <https://volcanicas.com/historico-corte-idh-responsabiliza-a-peru-por-esterilizacion-forzada-y-muerte-de-celia-ramos-en-la-dictadura-de-fujimori/>.